
Ипотека с условиями
С 1 апреля программа «Семейная ипотека» расширяется 

на вторичный рынок жилья. Минфин России утвердил 
изменения, которые позволят многим семьям с детьми 
улучшить свои жилищные условия.

Новые условия ипотеки будут действовать только для 
семей с детьми до 6 лет, только в городах и только в тех, 
где строится не более двух многоквартирных домов. Се-
мьи смогут приобрести квартиру на вторичном рынке по 
льготной ставке до 6% годовых, но только один раз. Квар-
тира должна располагаться в многоквартирном доме со 
сроком эксплуатации не больше 20 лет, который не признан 
аварийным. Также запрещается приобретение жилья у 
взаимозависимых лиц.

Как отмечает Алтайский портал недвижимости, боль-
шая часть городов края подходят под эти условия. Среди 
них Алейск, Заринск, Камень-на-Оби, Рубцовск, Славгород, 
Яровое. Однако в населенных пунктах не так много домов, 
построенных не более чем 20 лет назад, что может умень-
шить число сделок. В программу точно не попадают Барнаул, 
Бийск, Новоалтайск, Белокуриха.

Всего в России сейчас насчитывается 1125 городов. 
В 630 в начале марта не возводилось ни одной новостройки, 
сообщают эксперты «Циан.Аналитики». Еще в 120 строится 
по одному или два дома. Однако это не означает, что купить 
вторичное жилье с помощью «Семейной ипотеки» смогут 
все жители этих 750 городов: в 80 из них нет подходящей 
вторички – домов, построенных за последние 20 лет.

Татьяна ПЕРВОВА

Работа найдётся для всех
1 апреля в Барнауле стартует месячник санитарной 

очистки.
Горожане начнут освобождать общественные территории 

от грязи и мусора, накопившихся за зиму. Трудиться плани-
руют школьники, студенты, сотрудники промышленных 
предприятий, волонтеры и общественники.

Тысячи горожан наденут перчатки и вооружатся граблями 
и метлами, чтобы привести в порядок улицы, тротуары, дво-
ры, парки, скверы. Сейчас городские власти намечают план 
экологических акций и готовят необходимый инвентарь.  
С 3 апреля еженедельно будут проходить «чистые четверги». 
Общегородской субботник состоится 25 апреля, уточнили 
в администрации Барнаула.

Константин ГРИШИН

В списке лидеров
В 2024 году Алтайский край занял второе место в России 

по объемам производства БАД. Об этом сообщил началь-
ник Алтайпищепрома Александр Большаков.

Кроме того, он добавил, что в Сибирском федеральном округе 
мы являемся лидерами и занимаем первое место. По данным 
Алтайкрайстата, в прошлом году объем производства БАД в 
регионе составил 3918 тонн. Это на 10% больше, чем в 2023 году. 
Вообще, с 2019 года производство БАД в Алтайском крае уве-
личилось в 3,3 раза. Положительная динамика обусловлена 
внедрением кластерного подхода, а также предоставлением 
грантов губернатора. С 2018 года был поддержан 51 проект.

По мнению Александра Большакова, при взаимодей-
ствии с вузами развитие отрасли производства БАД про-
должится.

Антон ПЕТРОВ

События на Украине
Об основных событиях 1121-го дня специальной воен-

ной операции России.
20 марта российская ПВО уничтожила 134 украинских 

дрона над Саратовской, Воронежской, Ростовской, Курской, 
Белгородской, Липецкой областями и Крымом.

Саратов и его город-спутник Энгельс подверглись самой 
массированной атаке беспилотников за все время. Всего 
пострадало 10 человек.

За сутки потери украинских войск составили до 1320 во-
еннослужащих, в том числе до 150 – на Белгородском на-
правлении, более 250 – на Курском.

Переговоры представителей России и США в Саудовской 
Аравии могут пройти в самое ближайшее время.

Владимир Путин подписал указ, согласно которому на-
ходящиеся незаконно в России граждане Украины обязаны 
выехать до 10 сентября или легализоваться.

Дмитрий СЕРДОВ 
По информации РИА Новости
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Плата по соглашению
22 марта отмечается 
Международный день 
таксиста.

История праздника свя-
зана с появлением в этот 

день в 1907 году на улицах Лондона первых 
автомобилей, которые были оснащены счет-
чиками расстояния – таксометрами. Его на-
звание произошло от французского «такс» –  
«плата» и греческого «метрон» – «измерение».

В Москве первый автомобиль-такси появил-
ся на улицах уже в сентябре 1907 года. К нему 
была прицеплена табличка: «Извозчик, такса 
за проезд по соглашению».

15 апреля в Алтайском крае пройдет ре-
гиональный этап Всероссийского конкурса 
«Лучший водитель такси в России». Участники 
продемонстрируют знание правил дорожного 
движения, улиц города и закона о такси.
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Водный баланс

В рамках проекта организуют мастер-классы 
и тренинги по сценической речи, движению, 
вокалу, пластике. Занятия проведут ведущие 
педагоги из Москвы, работающие как с детьми, 
так и с профессиональными артистами.

100 ребят  
из региона станут  
участниками образова-
тельного Большого  
Детского фестиваля

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер северо-западный, ночью  
8–13 м/с, по югу порывы 18–23 м/с,  

днем 5–10 м/с. Местами гололедные 
явления, метели. На дорогах сильная 

гололедица.
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Ветер западный, ночью  
4–9 м/с, местами порывы до  
16 м/с, днем 10–15 м/с, ме-
стами порывы 18–23 м/с. На 
дорогах местами гололедица.

 ПРОГНОЗ .

Ветер западный, ночью 2–7 
м/с, местами порывы до 12 
м/с, днем 5–10 м/с, местами 
порывы до 17 м/с. На дорогах 
местами гололедица.

23 марта

24 марта

  ГЛАВНОЕ .

Эти и другие новости читайте на сайте www.ap22.ru

(Окончание на 2 стр.)

Пять позади, пять впереди
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В Алтайском крае со-
бирают силы, чтобы 
противостоять весен-
нему половодью. Сейчас 
в регионе 49 спасатель-
ных групп находятся в 
режиме повышенной 
готовности. В случае 
возникновения чрезвы-
чайных ситуаций будет 
задействовано около 
6000 человек и 1300 еди-
ниц техники.

Краевой Минтранс пере-
дает, что дорожники заго-
товили 27 тысяч тонн ма-
териалов для проведения 
аварийно-восстановительных 
работ, определили возмож-
ные зоны подтопления на ав-
тодорогах и искусственных 
сооружениях.

Сегодня особое внимание 
специалисты уделяют участкам 
в Солонешенском и Чарышском 
районах, где зимой у мостов 
образуется наледь. Чтобы не 
допустить заторов на реке Бии 
в Солтонском районе, к разру-
шению ледяных препятствий 
привлекли военных. Они ис-
пользовали 100 килограммов 
взрывчатых веществ, что обе-
спечило свободный ход воды 
и снизило риски подтопления 
жилого массива.

Всего в период паводка в 
крае 307 населенных пунктов 
находится в зоне потенциально-
го риска. На этих территориях 
принимаются все необходимые 
меры для защиты населения.

Один из главных пострадав-
ших прошлого года – Михай-
ловский район. Там подготовка 
к паводку-2025 началась еще 
в прошлом году. Местные вла-
сти восстановили в райцентре 
и селе Ракиты почти все во-

допропускные трубы, разру-
шенные весной. Сейчас эти 
сооружения меняют на дамбе 
в центре села Михайловского. 
Работы осложнены тем, что 
вода уже начала подниматься.

– Мы проезжали по полям, 
оценивали ситуацию, – расска-
зывает глава администрации 
Михайловского района Евге-
ний Юрьев. – Могу отметить, 
что сход воды происходит ор-
ганизованно, нет разлива по 

территориям фермерских и 
личных подсобных хозяйств. 
Надеемся, когда пойдет боль-
шая вода, она не наделает бед. 
Для этого мы прочистили и 
углубили четыре русла.

МЧС напоминает, что домов-
ладельцы обязаны очищать 
придомовую территорию от 
снега, прокапывать водоот-
воды.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

20 марта прошла отчет-
но-выборная конференция 
Алтайского краевого сою-
за организаций профсою-
зов. Председателем едино-
гласно переизбрали Ивана 
Панова.

Подобное мероприятие прохо-
дит раз в пять лет, на него съезжа-
ются руководители первичных 
организаций, чтобы оценить 
качество работы объединения и 
наметить планы на будущее.

Председатель первичной 
профсоюзной организации фили-
ала Курганмашзавода в Рубцовске 
Татьяна Бородина рассказала, что 
работает на своем предприятии 
более 50 лет, поэтому знает про-
блемы коллектива и старается 
помочь в их решении.

– В марте 2024 года мы под-
писали коллективный договор, 
по которому льготные выплаты 
будут идти в МРОТ. Работаем над 

повышением стоимости нор-
мо-часа, минимальной оплаты 
труда, чтобы не было оттока 
работников. Сейчас решили 
вопрос с руководством завода о 
том, чтобы расширить бытовые 
помещения для рабочих в связи 
с увеличением их числа. Помо-
гаем тем ребятам, кто ушел от 
предприятия на СВО. Отправляем 
гуманитарную помощь, необхо-
димое оборудование, – рассказала 
Татьяна Бородина.

Предприятие относится к 
оборонной промышленности. 
Люди работают по 12 часов в сме-
ну, поэтому профсоюз старается 
организовать им хороший отдых. 
В этом году проводили конкурс 
по зимней рыбалке, победители 
ездили на городской чемпионат, 
где заняли призовые места. Орга-
низовали корпоративные сорев-
нования по боулингу. Профсоюз 
также компенсирует билеты в 
театр и бассейн, экипирует мо-
лодежную команду по волейболу.

Всего первичных профсоюз-
ных организаций в крае более 
2 тысяч, часть из них являются 
молодежными.

Владимир Солощенко возглав-
ляет студенческий профсоюз в 
АлтГТУ и Студенческий коор-
динационный совет Алтайского 
края. В институте у него в штате 
пять сотрудников. Объем рабо-
ты, проводимой студенческим 
профсоюзом, впечатляет.

– У нас в профсоюзе 5 тысяч 
студентов, ежедневно к нам об-
ращается за помощью примерно 
150 человек. Каждый студент, ко-
торый учится на бюджете, имеет 
право претендовать на выплаты из 
стипендиального фонда. Эту часть 
работы мы взяли на себя. Также 
помогаем оформлять документы 
нуждающимся на матпомощь. Кро-
ме того, стараемся урегулировать 
вопросы с преподавателями, ад-
министрацией, руководством 
общежитий, – рассказал он.

Настрой – оптимистичный.

Губернатор Виктор Томенко вручил награды лучшим работникам.На конференции присутствовали руководители первичных организаций.

Иван Панов снова возглавил Алтайский крайсовпроф.  
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Минувшие пять лет для профсоюз-
ных организаций, как и для всей стра-
ны, выдались непростыми. Как отметил 
председатель Алтайского краевого союза 
организаций профсоюзов Иван Панов, 
несмотря на объективные сложности, 
они старались обеспечить защиту прав 
трудящихся. Удалось сохранить рабочие 
места, добиться планомерного роста 
зарплаты, сохранить социальные га-
рантии членам профсоюза.

По словам Ивана Евгеньевича, фор-
мирующийся в последние пять лет 
социально-экономический портрет 
нашего региона демонстрирует ста-
бильное развитие. Предприятия нау-
чились жить в новых условиях. Реаль-
ные доходы населения в прошлом году 
составили 106,8% от уровня 2023 года. 
В 2020 году они подошли к отметке 
95,5%. В 2024 году средняя зарплата 
составила 54 329 рублей, увеличив-
шись на 18,9%.

Но есть и обратная сторона медали – 
высокие темпы инфляции, девальвация 
рубля, неоднозначная кредитно-денеж-
ная политика Центрального банка, 
острейший дефицит кадров на рынке 
труда. Все эти вызовы придется преодо-
левать. Годовая инфляция в России пре-
высила плановые целевые показатели 
и составила 9,54%.

По мнению председателя Алтайского 
крайсовпрофа, причин для разгона цен 
множество, например рост зарплаты и 
возросшая потребительская активность, 
поэтому росту зарплаты должна соответ-
ствовать высокая производительность 
труда. А это осуществляется за счет ин-
вестиций в производство. Необходимо 
прекратить повышать зарплату за счет 
совместительства и сверхурочной ра-
боты.

Минимальный размер зарплаты в 
крае для организаций реального секто-
ра экономики в течение пяти лет пре-
вышал федеральный МРОТ на 10%. За 
пять лет увеличился почти в два раза 
и составил 24 570 рублей. Указы пре-
зидента по поэтапному повышению 
зарплаты бюджетникам выполнены. 
При этом рост зарплаты указанных 

категорий был обеспечен в том чис-
ле за счет совмещения должностей и 
увеличения нагрузки на работника.

Сейчас остается проблемой низкий 
уровень окладов, уравнивание опла-
ты труда низкоквалифицированным 
работникам и специалистам, а также 
накладки с оплатой труда представите-
лям межотраслевых профессий.

– Мы продолжаем решать вопросы 
межрегиональной и внутрирегиональ-
ной дифференциации зарплат работ-
ников. Специалисты, выполняющие 
одинаковую работу, должны получать 
одинаковые деньги. Мы считаем, что 
работодатели ежегодно должны за-
кладывать в бюджет конкретные ве-
личины повышения зарплаты. Нужно 
стремиться к тому, чтобы МРОТ стал 
отправной точкой для установления 
окладной части, – сказал Иван Панов.

В минувшие пять лет профсоюзы 
занимались работой по ликвидации 
задолженности по зарплатам в отдель-
ных организациях и неформальной за-

нятостью. Проведено 2 тыс. проверок, 
выявлено около 3 тыс. нарушений.

Иван Панов отметил особый вклад 
наших профсоюзов в поддержку героев 
специальной военной операции.

В 2022 году был подписан договор 
между крайсовпрофом и Координаци-
онным советом председателей профсо-
юзных организаций Славяносербского 
района Луганской Народной Республи-
ки. В 2024 году алтайская делегация по-
бывала в ЛНР, встретилась с земляками, 
которые находились в учебно-реаби-
литационном центре 35-й отдельной 
гвардейской мотострелковой бригады. 
Их нужды были учтены при отправке 
гуманитарных грузов.

Губернатор Виктор Томенко принял 
участие в конференции, поблагода-
рил за плодотворное сотрудничество 
Алтайский крайсовпроф и руково-
дителей первичных профсоюзных 
организаций, отметив, что профсоюзы 
продолжают выполнять важнейшую 
миссию, которая на них возложена. 

Более 2 тысяч первичных организаций 
объединяет Алтайский крайсовпроф, 
это большая армия работников.

– Мы результативно работаем с 
профсоюзами в рамках трехстороннего 
соглашения. Помимо роста зарплат в 
2024 году, необходимо отметить, что 
внутренний валовой продукт увели-
чился на 4,2% и превысил триллион 
рублей. Продолжается рост инвестиций 
в экономику края. Увеличивается число 
работников и, соответственно, членов 
профсоюзов, особенно на предприяти-
ях оборонной и перерабатывающей 
промышленности. В дальнейшем мы 
продолжим совместную работу с край-
совпрофом, чтобы решить сложные 
вопросы в сфере социально-трудовых 
отношений, – отметил Виктор Томенко.

Оценил работу Алтайского крае-
вого союза организаций профсоюзов 
председатель Федерации независимых 
профсоюзов России Сергей Черногаев.

– Сегодня значимый день в жизни 
Алтайсовпрофа. Позади пять непростых 
лет. Алтайская краевая организация 
профсоюзов достойно прошла этот пери-
од. Благодаря вашим усилиям выросло 
число членов профсоюзов, в его рядах 
стало больше молодежи. Спасибо вам 
за работу. С помощью профсоюзных ра-
ботников в том числе, в это непростое 
время страна смогла сплотиться. Нам 
нужно и впредь сохранять стабильность 
рабочих коллективов.

В ходе конференции губернатор 
провел рабочую встречу с Сергеем Чер-
ногаевым и Иваном Пановым. Виктор 
Томенко сообщил, что в крае предпри-
нимаются различные меры для реше-
ния проблемы кадрового дефицита. 
Эффективно работает Губернаторская 
программа подготовки инженерных 
кадров, а также федеральный проект 
«Профессионалитет». Реализуется мно-
жество мероприятий, направленных 
на популяризацию рабочих профессий 
в молодежной среде.

Сергей Черногаев поблагодарил 
главу региона за развитие социально-
го партнерства в Алтайском крае. Он 
отметил, что необходимо тиражировать 
положительный опыт региона.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Места уже заняты?
Все чаще в последнее время в СМИ по-
является информация о возвращении 
тех или иных зарубежных брендов на 
российский рынок. В соцсетях мно-
гие пользователи думают, что уже 
завтра товары из Европы и Америки 
заполонят торговые центры, но не 
все так просто.

В этом уверен председатель комитета АКЗС 
по промышленности, предпринимательству 
и туризму Владимир Семёнов. По его мнению, 
снятие зарубежных санкций действительно 
может привести к росту нашей экономики, 
но только если найти выгодные для России 
условия возврата иностранных компаний. 
Отечественная сторона должна максимально 
страховаться от возможных рисков. Да и занять 
оставленные ниши, которые уже заполнили 
российские товары, будет не так просто.

«Принимая их, мы будем ставить условия, 
которые бы защищали нашу экономику и 

исключали повторение ситуации, когда мы 
в одночасье оказались, например, без запасных 
частей для техники, сервисного обслуживания 
оборудования и так далее. Вот этот процесс 
поиска взаимных обязательств, на мой взгляд, 
точно сильно затормозит возвращение», – от-
метил Семёнов.

К тому же, некоторые местные предприятия 
уже заместили значительную часть товаров. 
К примеру, хороших результатов добились 
предприятия АПК, в том числе алтайские 
машиностроители. С учетом соотношения 
цена – качество наша продукция выглядит 
достаточно прилично. В первую очередь это 
касается производства навесного оборудова-
ния, переработки и хранения зерна.

«Что касается сложной техники – комбайнов, 
тракторов и другой, то у нас, помимо россий-
ских, есть производители из Китая, продается 
через различные схемы техника иностранных 
производителей, правда значительно выше по 
стоимости», – говорит депутат.

Антон ПЕТРОВ

  ПРИОРИТЕТЫ 

  ЭКОНОМИКА 

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

  НОВОСТИ .
Альбом с историей

В администрации Барнаула прошло совещание по разра-
ботке подарочного альбома, посвященного 295-летию города.

Планируется, что читатели совершат визуальное путешествие 
по важным датам истории краевой столицы, встречая местных 
жителей и слушая их истории от первого лица. Отдельное вни-
мание уделят городским легендам и знаковым местам.

Предлагается рассказ в исторической последовательности по 
25 маршрутам: от момента зарождения города и до нынешнего 
дня, сообщает пресс-служба городской мэрии.

Также намечено добавить на страницы QR-код, считав кото-
рый можно будет больше узнать об описываемом месте.

Как отметил глава города Вячеслав Франк, альбом будет 
отличаться от того формата, к которому привыкли, но в рам-
ках концепции необходимо уделить внимание всем этапам 
развития Барнаула.

Татьяна ПЕРВОВА

Кружит квадрокоптер
26 марта в Барнауле проведут бесплатный мастер-класс по 

управлению дронами.
Показательные полеты беспилотников продемонстрируют 

сотрудники Колледжа Алтайского госуниверситета Андрей Коч-
кин и Антон Дворских. Гостей ждет занятие по пилотированию 
БПЛА. Они смогут попробовать свои силы на симуляторе полетов, 
увидят в действии квадрокоптеры Mobula 7, DJI AIR 2S и «Квант».

Встреча запланирована с 15.00 до 16.30 на проспекте Ленина, 
119, в здании Мостоотряда. Участников просят регистрироваться 
заблаговременно, уточнили в АлтГУ.

Объект на миллиард
В 2025 году в алтайском селе Бочкари начнут возводить 

новую школу на 297 учеников.
Более 1 млрд рублей направят на строительство совре-

менного социального объекта в Целинном районе. Большую 
часть средств выделил федеральный бюджет по программе 
«Комплексное развитие сельских территорий». На территории 
школы предусмотрят площадки для занятий баскетболом, 
волейболом, футболом.

«В ближайшее время в Бочкарях начнутся строительные рабо-
ты», – отметил губернатор Алтайского края Виктор Томенко.

Константин ГРИШИН

Стабильность есть
Управляющий Отделением Барнаул Банка России Андрей 

Иванов рассказал, что банковский сектор Алтайского края 
завершил 2024 год с совокупным кредитным портфелем в 
640 млрд рублей.

Основную долю в структуре ссудного портфеля заняли роз-
ничные кредиты. В прошлом году произошли важные измене-
ния. К примеру, завершилась безадресная льготная ипотека на 
новостройки, которая разгоняла цены на жилье. Всего за год 
было выдано ипотек на 51 млрд рублей. Сумма на 42,5% меньше, 
чем в рекордном 2023 году. Люди активнее стали размещать свои 
деньги на вкладах из-за выгодных процентных ставок. В конце 
года на счетах жителей края хранилось 400 млрд рублей. Годовой 
прирост составил почти 30%. Это самый высокий показатель 
по вкладам за более чем десять лет.

Сегодня в банковской сфере региона работает более 10 тысяч 
человек, а объем налоговых отчислений в краевой бюджет вы-
рос за последние годы с 1 млрд до 5 млрд рублей. Предприняты 
заметные усилия по обеспечению стабильности в экономике 
и социальной сфере, что стало основой для продолжения со-
циально-экономического развития региона.

Дмитрий СЕРДОВ

Молоко в цифрах
Итоги работы молокоперерабаты-
вающей отрасли за 2024 год подвели 
в Алтайпищепроме.

Отмечалось, что в регионе наблюдается 
положительный результат развития моло-
коперерабатывающей отрасли в целом. Так, 
стоимость отгруженных товаров собствен-
ного производства пищевых продуктов вы-
росла на 8,4%, достигнув значения 241 млрд  
рублей.

Как рассказал начальник управления 
Александр Большаков, в 2024 году перера-
боткой молока занимались 65 предприятий, 
включая микропредприятия. В отрасли тру-
доустроены 6230 человек, среднемесячная 
зарплата увеличилась на 16,5% и составляет 
51 082 рубля.

Темпы производства молочных продуктов 
обеспечивают Алтайскому краю высокие пози-
ции среди российских субъектов. Так, регион 
занимает второе место по сырам, третье – по 
сливочному маслу и четвертое – по сырным 
продуктам и сухой молочной сыворотке.

Производство сыра в прошлом году уве-
личилось на 0,6%, сметаны – на 5%, сливок –  

на 0,7%, сыворотки сухой – на 2,3%, мороже-
ного – на 6,7%. Из региона экспортировано 
молочной продукции на 5,6 млн долларов 
США, большую часть составили сыры –  
66,5%.

С 2020 года среднегодовой надой моло-
ка на корову увеличивался на протяже-
нии четырех лет и составил в 2024 году  
6513 кг.

На сегодня наиболее важными остаются 
вопросы сохранения поголовья крупного 
рогатого скота и развития племенной базы, 
повышения продуктивности животных, 
создания качественной кормовой базы, по-
лучения господдержки и другие.

Подводя итоги совещания, заместитель 
председателя Правительства Алтайского 
края Александр Лукьянов подчеркнул не-
обходимость повышения эффективности и 
технологичности молочных производств, 
развития инвестиционного и экспортного 
потенциала. Главными задачами должны 
оставаться совершенствование кадровой 
политики и привлечение молодых специ-
алистов в отрасль.

Юлия РОМАНОВА

Новый нацпроект «Биоэконо-
мика», который стартует в 
апреле 2025 года, направлен 
на создание инфраструктуры 
для использования биологи-
ческого сырья и на разработ-
ку уникальных технологий, 
востребованных в сельском 
хозяйстве, экологии и при 
создании лекарственных 
препаратов. Пока, по оцен-
ке специалистов, в России 
органическая продукция не 
превышает 1% от того, что 
выпускает отечественный 
АПК. К 2030 году определен 
рубеж в 5%.

Без пчеловодов
Казалось бы, что может быть на-

туральнее нашего меда, чтобы его 
тоже по праву считали официально 
органической продукцией? Может 
быть, в определенной мере тот же 
информационный фон о потраве 
пчел при обработке культур на полях 
растениеводов тормозит включение 
в реестр «органиков» производителей 
сладкого бренда Алтая?

– Экологически чистый мед и 
сейчас в регионе есть. Ведь по тре-
бованиям к условиям органическо-
го производства удаление от полей 
для хозяйства пчеловодов должно 
быть не меньше чем 3 километра. 
А у пасечников, которые сейчас ста-
раются подвести производство под 
стандарты, все находится на гораздо 
большем расстоянии, даже за 25 ки-
лометров от растениеводов, – уточни-
ла Ольга Черепанова, руководитель 
Центра компетенций развития ор-
ганической и «зёленой» продукции 
Роскачества в Алтайском крае. – Но 
сложнее тем, чьи пчелы летают на 
рапс и гречиху. Идеальный вариант 
есть в хозяйстве «Степной» Бийского 
района. Там большие посевы гречи-
хи. Руководитель «Степного» Игорь 
Пляко давно занимается экологи-
чески чистой сельхозпродукцией. 
Поэтому можно было бы размещать 
ульи только на органических полях.

Опыт взаимодействия с пчело-
водами у Пляко есть. Но те пока не 
сочли для себя необходимым пройти 
процедуру сертификации. Ведь и при 
зимовке пчел все равно приходится 
использовать определенные препа-

раты для защиты от вредителей. 
Только работать чистых на полях – 
этого мало, чтобы соответствовать 
необходимым строгим условиям для 
своей сладкой продукции.

Вот и получилось на этой неделе, 
что юных победителей конкурса на 
знание темы органической продук-
ции, организованного в регионе по 
инициативе фонда «Органика» при 
поддержке «Россельхозбанка», награ-
ждали, помимо денежных призов, 
и подарками с органическим медом 
из соседнего региона.

– Но эта продукция к краю, к со-
жалению, никакого отношения не 
имеет, – признает Ольга Черепанова. – 
Как видите, есть на баночках с медом 
изображение зеленого квадратика с 
белым листочком и надписью: «Орга-
ник». Хозяйство прошло необходи-
мую сертификацию и включено в 
реестр производителей органической 
продукции по Новосибирской об-
ласти. Но и наши пчеловоды посте-
пенно подтягиваются к необходимым 
стандартам, и я уверена, что тоже 
скоро пополнят такой реестр по краю.

Вырос интерес у юных
Нужно отметить, что примерно из 

тысячи участников нынешнего кон-
курса среди школьников в нескольких 
регионах наши земляки проявили наи-
большую активность. На первом этапе 
осенью прошлого года 23 школы края 
присоединились к дополнительной 
общеразвивающей образовательной 
программе «Основы органического 
потребления: еда будущего – органи-
ческая или синтетическая». Ее слу-
шателями стали 377 учеников 5–9-х 
классов. По итогам обучения в декабре 
2024 года прошел региональный кон-
курс на знание темы органической 
продукции.

Семиклассница из барнаульской 
школы № 93 Валерия Белозёрова за-
няла 3-е место в номинации «Лучшее 
определение на согласную букву» в 
категории «5–7-е классы». Наградой 
для нее стала карточка «Россельхоз-
банка» с суммой 5 тысяч рублей.

– Я с пятого класса увлекаюсь 
биологией, и мне было очень инте-
ресно участвовать в этом конкурсе. 

Я подготовила и представила целую 
газету. Считаю, что сегодня нужно 
популяризировать органическую 
продукцию, чтобы сделать питание 
людей правильным, улучшить их 
жизнь, – рассказала Валерия.

Она еще твердо не определилась с 
будущей профессией. Выбирает пока 
между медициной и ветеринарией.

– Да, я знаю, что органические про-
дукты дороже более привычных для 
торговых сетей. Но ведь здоровье важ-
нее денег, – улыбается школьница.

Девятиклассница Злата Фищунова 
из сельской Пригородной школы 
города Славгорода заняла 3-е место 
в номинации «Лучший креативный 
подход к написанию эссе».

– Я люблю играть с друзьями в 
настольную «Мафию». Поэтому и 
пришла идея создать похожую игру 
об органике. Мафия – это теперь вре-
дители, а мирные жители – овощи. 
Роскачество за всем следит. Просто 
и понятно, с картинкой-названием 
лучше термины запоминаются. 
У каждого персонажа есть и свой 
QR-код, – уточнила Злата.

Лидерство – относительно

Сейчас, по всем официальным 
отчетам, в лидерах по органике в 
стране находится Воронежская 
область. Там в прошлом году было 
17 сертифицированных хозяйств. 
Но в области при этом всего 7934 га 
земель, на которых производители 
прошли конверсию, то есть подтвер-
дили чистоту от накопленных с го-
дами искусственных веществ. А у 
нашего одного земляка Игоря Пляко 
в хозяйстве «Степной» земельные 
угодья уже в 2023 году составляли 
11 тыс. га. Так что лидерство воро-
нежцев относительно.

– Не все человеку дано, чтобы он, 
как Бог, вмешивался со вседозволен-
ностью во все отрасли. Я считаю, что 
земледелие – сложнейший живой 
механизм, к которому, к сожалению, 
мы пока относимся бездушно. Орга-
ническое земледелие меняет этот 
подход, – подчеркнул Игорь Пляко, 
участвуя в церемонии награждения 
юных земляков.

Евгений ПЛАТУНОВ

  АГРОПРОМ .

Выйти за один процент

Пять позади, пять впереди

СПРАВКА
По определению в Стратегии 
развития производства орга-
нической продукции в Россий-
ской Федерации до 2030 года, 
органическая продукция – это 
экологически чистые сель-
скохозяйственная продукция, 
сырье и продовольствие, при 
производстве которых не ис-
пользуются минеральные удо-
брения и химические вещества 
(агрохимикаты, пестициды, 
антибиотики, стимуляторы 
роста и откорма животных, 
гормональные препараты), 
за исключением тех, которые 
разрешены к применению дей-
ствующими в РФ националь-
ными, межгосударственными 
и международными стандар-
тами в сфере производства 
органической продукции.

(Начало на 1 стр.)

«Нужно стремиться к тому, чтобы МРОТ стал 
отправной точкой для установления оклад-
ной части».

Ольга Черепанова показывает разработку Златы Фищуновой.
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Редакция газеты «Алтайская правда» выражает глубочайшие 
соболезнования Маргарите Евгеньевне Любимкиной в связи со 
смертью отца

ЛЮБИМКИНА
Евгения Владимировича.

Глубоко сопереживаем и разделяем вашу боль.

Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в социальных сетях.
Общайтесь, участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

На следующей неделе в Нацио-
нальном центре «Россия» 
пройдет IV съезд Движения 
Первых. На мероприятии 
определят направление раз-
вития региональных отделе-
ний и первичных организаций. 
В нем примут участие 1500 
молодых людей из 89 регио-
нов. Делегатов уже выбрали 
и от Алтайского края.

С������
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Об этом сообщили на заседании 
Координационного совета при гу-
бернаторе Алтайского края по взаи-
модействию с Общероссийским 
общественно-государственным 
движением детей и молодёжи.

Молодые люди сами создают кон-
тент, организуют мероприятия и 
вовлекают в активную творческую 
жизнь своих сверстников. Напри-
мер, ребята из Бийска разработали 
свою патриотическую игру и выш-
ли с ней на федеральный уровень. 
Вскоре они станут участниками 
профильной смены «Хранители 
истории» в лагере «Океан».

К Движению Первых также 
присоединился конкурс «Большая 
перемена», который позволяет ини-
циативным ребятам заявить о себе. 
Талантливая молодежь работает по 
12 направлениям, от экологии до 
предпринимательства, чтобы по-
лучить до 1 млн рублей на запуск 
своего проекта.

Ежегодно первичные отделения 
всей страны соревнуются за звание 
лучших. Победители получают
500 тысяч рублей, а за второе и тре-
тье места полагается 300 тысяч и
200 тысяч соответственно. Алтай-
ские ребята – одни из самых актив-
ных в стране. В число победителей 
вошли сразу 69 первичных отделе-
ний региона. Это позволит дополни-
тельно обновить материальную базу 
учреждений, где они занимаются.

Движение Первых регулярно ор-
ганизует торжественное вручение 
школьникам первых паспортов.
В таких мероприятиях принимают 
участие и образовательные органи-
зации, и органы власти. В 2025-м 
работа в этом направлении будет 
расширена за счет тесного взаимо-
действия с МФЦ.

«Вся наша деятельность сегодня – 
это скрытая профориентация, чтобы 
ребята знакомились с различными 
направлениями, предприятиями, 
сферами деятельности, где они 
могли бы реализовать себя и быть 
востребованными в дальнейшем», – 
пояснила руководитель департамен-
та регионального взаимодействия 
Движения Первых Ольга Негрова, 
которая участвовала в заседании 
в режиме видео-конференц-связи 
из Москвы.

С��������� � 100%
На эти и другие проекты в регио-

не направят около 17 млн рублей, 

что позволит вовлечь в деятельность 
почти 50 тысяч молодых людей. Все-
го же в регионе сегодня в Движение 
Первых вступило 176 тысяч моло-
дых людей. Из них почти 90 тысяч 
верифицируются через СНИЛС и 
«Госуслуги», что дает возможность 
полностью оцифровать интересы 
детей. Сегодня Движение Первых 
тесно взаимодействует с Минобром, 
что позволяет также синхронизи-
ровать все ключевые мероприятия 
между ведомствами.

Кроме того, с начала этого года к 
Движению Первых стали активно 
присоединяться детские сады. Это 
способствует выстраиванию «бес-
шовной» системы социализации 
для ребенка, когда он начинает зна-
комиться с основными сферами 
жизни еще в дошкольном возрасте. 
Активно в процесс включаются и 
родители, которые становятся ло-
яльнее к движению и творчеству 
детей.

Не обходят стороной и «особые» 
учреждения. Например, первичное 
отделение создано на базе Барна-
ульского центра помощи детям, 
оставшимся без попечения роди-
телей, № 3. Такой подход позволяет 

сплотить несовершеннолетних, 
узнать их интересы, о чем они меч-
тают. Кроме того, закрепляется и 
система наставничества, когда 
ученики школ будут посещать по-
добные социальные учреждения и 
делиться опытом со сверстниками.

«Не все дети даже в образова-
тельных организациях имеют 
полноценное представление о 
деятельности Движения Первых. 
В большей степени задействован 
так называемый актив, который 
участвует во всех мероприятиях. 
Но задача президентом поставлена 
конкретная – 100% детей должны так 
или иначе соприкасаться с нашей 
деятельностью и понимать, какие 
возможности в России созданы», –
рассказала председатель совета ре-
гионального отделения Движения 
Первых Ирина Рыбина.

55 �����
Отдельно на заседании обсуди-

ли проведение военно-патриоти-
ческой игры «Зарница 2.0». В этом 
году к ней присоединятся студенты 
СПО. Несмотря на то что в 2024-м 
все мероприятия проводились в 

сумбурной обстановке, поскольку 
много лет эта игра не была такой 
массовой, на заседании отметили 
положительный опыт.

«В отборочном этапе зареги-
стрировалось 8198 человек из
69 муниципальных образований. 
Из них сформировали 447 отрядов. 
В возрастной категории 11–13 лет 
победил коллектив «Старт» из Вол-
чихинского района, а среди ребят 
14–17 лет отличились «Витязи» из 
Алтайского строительно-архитек-
турного колледжа», – рассказала гла-
ва Минобрнауки региона Светлана 
Говорухина.

На участие в «Зарнице» в этом году 
уже подало заявки более 55 тысяч 
участников, из которых будут сфор-
мированы 940 отрядов. За год кон-
куренция сильно выросла, поэтому 
ребятам придется нелегко уже на 
муниципальном этапе игр. В этом 
году региональной площадкой вновь 
станет лагерь «Берёзка» – для него 
уже купили полосу препятствий за 
700 тыс. рублей.

Итоги заседания подвел губерна-
тор Виктор Томенко: «Во всех муни-
ципалитетах края при главах уже 
созданы местные координацион-
ные советы по развитию движения. 
Это позволит Первым еще проще 
реализовывать свои инициативы и 
рассказывать о них ребятам, кото-
рые могут быть заинтересованы в 
участии в проектах. Искренне рад, 
что из года в год наше Движение 
Первых становится все популярнее 
у молодежи. Представить крупные 
мероприятия для школьников и сту-
дентов без участия движения уже 
практически невозможно».

Никита ИВАНОВ

  МОЛОДЁЖНАЯ ПОЛИТИКА .

Первые из дошколят

Любовь к Родине начинается с детства.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Извещение
о проведении собрания о согласовании местоположения

границ земельных участков
Кадастровым инженером Шапошниковым Александром Юрье-

вичем, адрес: 658280, Алтайский край, Егорьевский район, с. Новое-
горьевское, ул. Кирова, д. 79, e-mail: shapalex1972@mail.ru, тел 8-960-
950-0575, квалификационный аттестат № 22-11-209), выполняются 
кадастровые работы по уточнению границ земельного участка с 
кадастровым номером 22:09:020003:27, расположенного по адре-
су: Алтайский край, Егорьевский район, примерно в 4000 м по 
направлению на север от п. Петухов Лог.

Заказчиком кадастровых работ является Тарасов Игорь Алек-
сандрович (почтовый адрес: 658280, Алтайский край, Егорьевский 
район, с. Новоегорьевское, ул. Майская, д. 7, кв. 1).

Собрание по поводу согласования местоположения границы 
состоится по адресу: 658280, Алтайский край, Егорьевский район,
с. Новоегорьевское, ул. Кирова, д. 79, 25 апреля 2025 г. в 9.00. С про-
ектами межевых планов земельных участков можно ознакомить-
ся по адресу кадастрового инженера.

Обоснованные возражения о местоположении границ земель-
ных участков после ознакомления с проектом межевого плана при-
нимаются по адресу: 658280, Алтайский край, Егорьевский район,
с. Новоегорьевское, ул. Кирова, д. 79. Смежный земельный участок, в 
отношении местоположения границ которого производится согласо-
вание: земельный участок с кадастровым номером 22:09:020003:82, 
расположенный по адресу: Алтайский край, Егорьевский район, 
примерно в 500 м по направлению на восток от с. Сросты.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок. (часть 12 статьи 39, часть 
2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. № 221-ФЗ «0 ка-
дастровой деятельности»).

Извещение
В соответствии с ст. 12.1 п. 4, п. 5 ст. 13 Федерального закона от 

24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяйственного на-
значения», ч. 1 ст. 3.7 Закона Алтайского края от 14.03.2003 № 8-ЗС 
«О регулировании земельных отношений в области оборота земель 
сельскохозяйственного назначения», от 29.12.2010 № 435-ФЗ «О вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты РФ в части 
совершения оборота земель сельскохозяйственного назначения», 
ФЗ РФ «Об общих принципах организации органов местного само-
управления РФ» администрация Гордеевского сельсовета Троицко-
го района Алтайского края уведомляет собственников земельных 
долей бывшего совхоза «Пролетарий» в земельном участке с када-
стровым номером 22:51:000000:66, расположенном: Россия, Ал-
тайский край, Троицкий район, п. Гордеевский, земли совхоза 
«Пролетарий», декларированная площадь 20 906 155 кв. м, о прове-
дении общего собрания участников долевой собственности, кото-
рое будет проводиться в форме совместного присутствия участни-
ков долевой собственности (их представителей) для обсуждения 
вопросов повестки собрания и принятия решений по вопросам, 
поставленным на голосование.

Дата и время проведения общего собрания: 30 апреля 2025 г. в 11.00.
Адрес места проведения общего собрания: Алтайский край, Тро-

ицкий район, п. Гордеевский, пер. Цветочный, д. 11.
Регистрация участников собрания: 30 апреля 2025 г. с 10.30 до 11.00.
Повестка собрания:
1. О выборах председателя и секретаря собрания.
2. Уточнение дольщиков невостребованных долей.
3. Утверждение списка невостребованных земельных долей.
Для принятия участия в собрании участников долевой собствен-

ности при себе необходимо иметь паспорт или иной документ, удо-
стоверяющий личность.

Извещение
О проведении общего собрания участников долевой собствен-

ности в праве общей долевой собственности на земельный уча-
сток из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым 
№ 22:55:010305:186, общей площадью 896 000 кв. м, находящего-
ся по адресу: местоположение установлено относительно ориен-
тира, расположенного за пределами участка. Ориентир – здание 
почты. Участок находится примерно в 1090 м по направлению на 
запад от ориентира. Почтовый адрес ориентира: Российская Феде-
рация, Алтайский край, Усть-Пристанский район, с. Романово, 
ул. Советская, д. 6.

В соответствии со статьей 14.1 Федерального закона от 24 июля 
2002 года «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения» 
арендатор земельного участка Часовских Михаил Петрович изве-
щает участников общей долевой собственности о проведении об-
щего собрания участников долевой собственности на земельный 
участок из земель сельскохозяйственного назначения с кадастро-
вым номером 22:55:010305:186.

Дата проведения собрания: 20 мая 2025 года.
Место проведения собрания: Россия, Алтайский край, Усть-При-

станский район, с. Брусенцево, ул. Пушкина, д. 49.
Начало регистрации участников собрания: 9.30. Окончание ре-

гистрации участников собрания: 10.00.
Регистрация участников долевой собственности будет произво-

диться по документам, удостоверяющим личность, и документам, 
удостоверяющим право на земельную долю.

Представители участников долевой собственности дополни-
тельно представляют доверенность на совершение юридически 
значимых действий в отношении принадлежащей участнику до-
левой собственности земельной доли, в том числе на голосование 
на общем собрании участников долевой собственности, заверен-
ную в установленном законом порядке.

Адрес места ознакомления с документами по вопросам, вынесен-
ным на обсуждение общего собрания, и сроки такого ознакомле-
ния: Россия, Алтайский край, Усть-Пристанский район, с. Брусенце-
во, ул. Пушкина, д. 49, с 9.00 до 17.00 ежедневно до даты проведения 
собрания.

Повестка общего собрания:
1. Избрание президиума собрания (председателя, секретаря).
2. Утверждение условий договора аренды земельного участка 

из земель сельскохозяйственного назначения с кадастровым но-
мером 22:55:010305:186.

3. Об избрании лица, уполномоченного от имени участников до-
левой собственности без доверенности действовать при заключе-
нии договора аренды земельного участка с кадастровым номером 
22:55:010305:186 (далее – уполномоченное общим собранием лицо), 
в том числе об объеме и о сроках таких полномочий.

Извещение
о проведении общего собрания 6 мая 2025 года в 15.00 состо-
ится общее собрание участников долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 22:28:010501:138 
по адресу: Алтайский край, Михайловский район, с. Аще-

гуль, ул. Ленина, д. 35.
Повестка собрания:
1. Утверждение проекта межевания земельного участка, образуе-

мого из земельного участка с кадастровым номером 22:28:010501:138, 
расположенного: Алтайский край, Михайловский район, с. Аще-
гуль, СПК колхоз «Ащегульский».

2. Утверждение перечня собственников земельного участка, обра-
зуемого в соответствии с проектом межевания земельного участка.

3. Утверждение размеров долей в праве общей собственности на 
земельный участок, образуемый в соответствии с проектом меже-
вания земельного участка.

4. Выборы лица, уполномоченного от имени участников доле-
вой собственности без доверенности действовать при согласова-
нии местоположения границ земельных участков, одновременно 
являющихся границей земельного участка, находящегося в доле-
вой собственности, при обращении с заявлениями о проведении 
государственного кадастрового учета и (или) государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество в отношении земельного 
участка, находящегося в долевой собственности, и образуемых из 
него земельных участков, а также заключать договоры аренды дан-
ного земельного участка и образуемых из него земельных участков.

5. Передача образуемого земельного участка в аренду (условия и 
форма договора аренды).

При себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок.

Заказчик работ по подготовке проекта межевания земельных 
участков: общество с ограниченной ответственностью «Агро-Спектр» 
(почтовый адрес: 658966, Алтайский край, Михайловский район,
с. Полуямки, ул. Советская, д. 28).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания зе-
мельных участков, – Наумов Сергей Викторович (адрес: 656062, Ал-
тайский край, г. Барнаул, ул. Попова, д. 62, кв. 32, e-mail: n_sergei@
list.ru, тел. 8-963-538-0109).

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:28:010501:138, 
расположенного: Алтайский край, Михайловский район, с Ащегуль, 
СПК колхоз «Ащегульский».

Ознакомиться с проектом межевания земельных участков, а также 
представить предложения по доработке проекта межевания земель-
ных участков можно в течение 30 дней с момента опубликования по 
адресу: 656062, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Попова, д. 62, кв. 32.

Ознакомиться с вопросами, вынесенными на повестку собрания, 
можно в течение 40 дней с момента выхода извещения по адресу: Ал-
тайский край, Михайловский район, с. Полуямки, ул. Советская, д. 28.

ПОСПЕЛИХА:
по совету «гранмулят»

Поспелихинская макаронная фабрика отметила свое 
28-летие. Ее продукция пользуется большой популярно-
стью по всей стране от Калининграда до Владивостока, и 
даже за границей.

«У нашей продукции много высоких наград за победы в кон-
курсах различных уровней, – говорит генеральный директор 
предприятия Светлана Молодова, – но особую гордость вызывает 
золотая медаль «Лучший продукт», которую получаем уже не 
первый раз».

Не так давно фабрика вышла на рынок с новым инноваци-
онным товаром – макаронами с повышенным содержанием 
йода. Для разработки продукции была проделана огромная 
работа совместно с медиками региона.

Вообще, на макаронной фабрике практикуется система поощ-
рений рационализаторских предложений. «Ни дня без идей» –
ее девиз. А в местной школе, в центре «Точка роста», работает 
клуб робототехники «Гранмулёнок». Юные инженеры уже 
имеют достижения в профильных конкурсах, но главное, что 
они заинтересовались модернизацией производства на пред-
приятии. После экскурсии по фабрике школьники разработали 
проект для улучшения некоторых процессов.

СЛАВГОРОД:
трудящиеся, на зарядку!

В городе в 23-й раз провели спартакиаду трудовых кол-
лективов организаций, учреждений и предприятий города.

Среди заявившихся – постоянные участники соревнований. 
К примеру, «МЧС», «Спорткомитет», «Ветеран», «СПК», «Админи-
страция» и другие. Причем есть команды, которые закрывают 
все виды спорта, а есть коллективы, участвующие лишь в не-
которых из них.

Всего в течение года пройдут состязания по 16 дисциплинам: 
волейболу, мини-футболу, плаванию, перетягиванию каната, 
зимнему полиатлону, шахматам, настольному теннису, сорев-
нования среди спортивных семей и другие.

В день торжественного открытия спартакиады прошли 
соревнования по дартсу. В них приняли участие шесть
команд. В тройку призеров вошли «Ветеран», «МЧС» и «СПК». 
Следующий вид – гиревой спорт. Состязания запланированы 
на конец марта.

ТРОИЦКОЕ:
путь в большую науку

Школьники из райцентра Иван Пятков и Елизавета 
Галахова стали лауреатами I степени Всероссийского за-
очного конкурса «Юность. Наука. Культура».

Научно-исследовательской работой Иван начал заниматься 
с 5-го класса, сначала по географии, затем по истории и крае-
ведению. Со своей работой «Герои семьи – герои страны» он 
неоднократно становился призером и победителем муници-
пальных и региональных научно-практических конферен-
ций, а осенью 2024 года был рекомендован для участия во 
всероссийском конкурсе в городе Москве, но сделал выбор 
в пользу учебы, так как в этом году оканчивает 11-й класс.

А вот десятиклассница Елизавета Галахова исследователь-
ской работой по краеведению занялась только в этом учебном 
году. Участие в конкурсе, да еще и всероссийском, для нее 
дебют. Со своей темой «Ленинград – Петербург – Боровлянка» 
она впервые выступила 1 марта на открытом образователь-

ном форуме «Под одним небом», проходившем в тальменской 
средней общеобразовательной школе № 2. Вероятнее всего, 
этой весной Лизе предстоит выступить еще на двух краевых 
конкурсах, поэтому для нее путь в большую науку только 
начинается.

СМОЛЕНСКОЕ:
вам нужно – возьмите

Совет женщин района ведет сбор вещей для акции
«Добрая палатка».

В редакцию газеты «Заря» жители муниципалитета при-
носят вещи, которые собирает Совет женщин Смоленского 
района. Они будут использованы для акции «Добрая палатка». 
На следующей неделе члены общественной организации от-
правятся по малым селам района, где будут раздавать вещи 
малообеспеченным жителям. Сбор идет всего три дня, а вещей 
уже достаточно, чтобы организовать акцию.

Часть постельного белья, полотенец и мужских носков пе-
редана для отправки нашим ребятам, участвующим в СВО.

БУРЛА:
ты – рыбачка, я – рыбак

На озере Песчаном состоялись традиционные межрай-
онные соревнования по зимнему лову рыбы на мормышку.

В соревнованиях приняли участие 11 команд по три человека 
и 23 участника в личном зачете из Бурлинского, Немецкого 
национального районов и Славгородского округа. За порядком в 
каждом секторе соревнований следили беспристрастные судьи.

В командном зачете первое место заняла команда «Рыбаки» из 
Славгорода, отметили также личников, отдельно – женщин-ры-
бачек, самого юного и самого опытного рыбаков, первый улов.

На площадке была организована торговля продуктами, 
напитками, вяленой, копченой и свежей рыбой, а на берегу 
рыбаков ждал вкусный горячий обед – плов, лагман, картошка 
по-деревенски и горячий чай.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ,
фото предоставлено газетой «Новый путь»

  �АП��ИН�О .

Следите
за питомцами

«Слышала, что в Барнау-
ле выявили очаг бешенства. 
Говорят, виновата лисица. 
Что делать, чтобы уберечь-
ся от заразы?

Анна Плешкова, г. Барнаул».

Отвечает профессор Алтайского 
государственного университета, 
доктор биологических наук Сергей 
Снигирёв:

– Основным источником рабиче-
ской инфекции в регионе считаются 
лисы. Чаще всего они заражают собак. 
Инфицированное животное безбояз-
ненно заходит в населенные пункты, 
нападает на людей, сельскохозяйствен-
ных животных. Вблизи Барнаула охот-
ник нашел на пустыре между реками 
Ляпихой и Середчихой труп лисицы 
с признаками заболевания. В радиусе 
трех километров от очага инфекции 
ввели карантин.

Ведется обязательная вакцина-
ция против бешенства всех видов 
домашних питомцев и скота. Особей, 
которые могли контактировать с боль-
ными, помещают на карантин. В тече-
ние двух недель за ними наблюдают 
специалисты. В случае выявления 
клинических признаков бешенства 
животных подвергают эвтаназии.

За людьми ведется медицинское 
наблюдение и при необходимости 
вводится антирабическая вакцина.

Если объявлен карантин по бешен-
ству, нужно внимательно следить за 
своими питомцами. Зараженные жи-
вотные пугливы, избегают контакта 
с хозяином, прячутся. Затем вдруг 
настойчиво ласкаются к хозяину, мо-
гут отказываться от пищи, проявлять 
приступы агрессии, у них течет слюна, 
они боятся воды, не откликаются на 
зов, грызут несъедобные предметы, 
прыгают на стены, кусаются, убегают 
из дома. Их нужно обязательно показать 
ветеринарам.

Важно, что здоровые лисы, корсаки, 
барсуки избегают контактов с челове-
ком. Больные бешенством животные 
перестают бояться людей, выходят 
и стоят на дороге, забегают в села и 
города, позволяют взять себя на руки. 
Трогать их ни в коем случае нельзя, в 
том числе погибших. О находке трупа 
лисицы нужно обязательно сообщать в 
управление ветеринарии. Сотрудники 
отберут патологический материал на 
исследование для подтверждения или 
опровержения факта заболевания.

Бешенство передается через слюну. 
Будет достаточно, если животное 
оближет поврежденную кожу или 
капельки инфицированной мокро-
ты попадут на наружные слизистые 
оболочки. Если произошел контакт 
(укус), нужно немедленно обильно 
промыть рану, царапины, ссадины, 
места ослюнения мыльным раство-
ром или любым моющим средством, 
затем водопроводной водой, обрабо-
тать края раны 70-градусным спиртом 
или 5-процентной настойкой йода и 
поскорее обратиться в травмпункт 
по месту жительства. Лучше заранее 
прививать от бешенства собак и ко-
шек, имеющих доступ на улицу, раз 
в год с последующей ревакцинацией.

Подготовил
Константин ГРИШИН

СПРАВКА
Отряды в «Зарнице 2.0» состоят из 10 человек, включая двух-
трех девушек. Состязания идут как в командном, так и ин-
дивидуальном зачете. У каждого из ребят свой профиль – во-
енкоры, политруки, операторы дронов, штурмовики, медики. 
Им предстоит не только показать знания в своей сфере, но и 
помочь товарищам по отряду. В результате составят рей-
тинг и 20 лучших команд выйдут на региональный этап.
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СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – 8-923-654-3885

Прекрасная природа Алтая и 
одухотворенные лица людей… 
Выставка фотографий «Ал-
тай. Природа. Староверы» 
начала работать в откры-
том арт-пространстве «Ме-
сто встречи с искусством» ТК 
«Модный» в Бийске.

Это арт-пространство на самом 
деле довольно интересное место. Здесь 
постоянно что-то происходит. И это 
при том, что, казалось бы, владельцы 
торгового центра должны в первую 
очередь радеть за прибыль, но все про-
екты искусства и культуры, которые 
тут реализовываются, совершенно 
бесплатны для посетителей.

Сегодня на территории простран-
ства расположились и выставка, посвя-
щенная В.М. Шукшину, и экспозиция 
картин народного мастера Алтайского 
края Юлии Заречновой. А теперь же-

лающие могут полюбоваться и каче-
ственными художественными фото-
графиями разных авторов, включая 
московских, на которых запечатлены 
природа Алтая и староверы.

Живописные горы и шумящая тайга, 
бурные реки и глубокие ущелья, а еще 
лица… Женские, мужские, детские. 
Светлые, одухотворенные. Лица тех, 
кто сохранил веру в Бога в том виде, в 
котором она была еще до никоновской 
реформы. Организатор передвижного 
выставочного проекта – Александр Хол-
могоров. Эта экспозиция – результат 
его хобби.

– У фотовыставки на самом деле 
два названия. Первым было «Лики 
старообрядчества», так мы ее назы-
вали. Затем фото одели в багет, и она 
превратилась в «Алтай. Природа. Старо-
веры», – рассказывает Александр Хол-
могоров. – Здесь собраны работы фо-
тографов, любителей, профессионалов.
Я собирал все время у знакомых ко-

пии и оригиналы, и набралась при-
мерно тысяча фотографий.

Пройдемся же по выставке. Экспози-
ция расположилась сразу в двух залах. 
В два ряда развешаны фотографии са-
мых разных размеров. На изображе-
ниях люди гармонично вписываются 
в природу. Хотя видения композиций 
у фотографов разные, но все выверено 
точно, по-мастерски. На одной рабо-
те задумчивый монах на фоне раз-

мытого города, на второй – стайки 
смеющихся девочек в старинных живо-
писных нарядах, на третьей – бабушка 
с внучкой радуют зрителей своими 
теплыми взглядами. А вот красивая 
задумчивая женщина в подвенечном 
платье со свечой в руках…

При знакомстве с этими работами 
в душе возникает ощущение света и 
покоя – испытано на себе, хотя сам не 
особо впечатлительный человек.

Александр Холмогоров – удивитель-
ный человек, обладающий огромны-
ми жизненными силами, умеющий 
увлечь людей.

– Эта выставка у нас уже второй раз. 
И мы действительно мечтали, чтобы 
она вновь оказалась в наших стенах, 
– отметила на ее открытии директор 
ТК «Модный» Елена Эбель. – Многие 
бийчане просили об этом в нашем 
журнале отзывов. Экспозиция запала 
в души наших земляков. Это не просто 
фотографии – смотришь на изображе-
ния людей, а у них в глазах чистота, 
мудрость и свет. На работах к тому же 
шикарная природа нашего края, кото-
рую мы порой за буднями не замечаем.

Экспозиция «Алтай. Природа. Ста-
роверы» будет работать до 14 апреля. 
Кроме того, 28 марта в 16.00 планиру-
ется провести творческую встречу с 
Александром Холмогоровым.

Олег АМЕЛЕВ
(фото автора)

  ЭКСПОЗИЦИЯ .

Тайга, реки и светлые лица

  КРИМИНАЛ .

  ИЗДАНО НА АЛТАЕ .
Вечно

молодые
22 марта в Барнауле презентуют новые книги 

из серии «Молодой голос Алтая» в рамках фести-
валя «Издано на Алтае – 2025».

Это компактные сборники стихотворений и 
прозы, сочиненные молодыми писателями, в ко-
торых есть искра и некоторое желание заявить о 
себе, просиять ракетой в хмуром небе отечественной 
словесности.

В минувшем году серию «Молодой голос Алтая» 
открыли три миниатюрных тома: повесть Анас-
тасии Речкуновой «Чёрный ящик, или История 
одной «особенной» девушки», сочинение Евгении 
Гармс «Дерево-корова, или Дедушка Кедр», а также 
книга стихотворений Даниила Кайгородцева «По 
спирали к свету». Они выпущены в виде единого 
блока с оригинальным дизайном и не распро-
страняются по отдельности. В 15.00 в библиотеке 
им. В.Я. Шишкова презентуют свежую «тройку»: 
новые сборники в рамках издательского проекта, 
финансируемого правительством региона.

Это книга лирико-сатирических опытов Артёма 
Деревянкина «Самоед». Ее составили стихотворные 
исповеди в жанре гротеска и буффонады, пересы-
панные серьезными размышлениями. Жестокие 
надсады беспокойной души поэт превращает порою 
в пошлый фарс, но делает это свежо и забавно. Его 
стилистические огрехи меркнут в потоке яростной 
экспрессии. На презентации литератор прочитает 
свои стихи сам.

Повесть бийчанина Вячеслава Лямкина «За 
кромкой бора» дала название целому сборнику 
прозы. Как отмечают сотрудники библиотеки им. 
В.Я. Шишкова, она посвящена «непростой жизни 
поселковых подростков» в середине 90-х годов XX 
века. В издание также вошли рассказы «К своей 
земле» и «Светлый день».

Автор не новичок в литературе. Он приверженец 
реализма. В несколько рутинной, бытописатель-
ской манере он излагает собственные наблюдения, 
рассказывает о жизни в алтайской глубинке. Эти 
литературные опыты отмечены печатью искренно-
сти. Они напоминают тексты бывалого человека: 
таежника, охотника, егеря, инспектора лесного 
хозяйства.

Поэтический сборник Алексея Манскова «На 
пути к радости» – первая книга поэта. Автор 
включил в нее произведения, созданные с 1997 по
2023 год. Они написаны мастеровито, в элегической 
тональности. Возможно, так сочинял бы стихи 
герой пушкинского романа «Евгений Онегин», зна-
менитый Владимир Ленский, если бы не якшался 
с провинциальными кокетками и экстремиста-
ми XIX столетия, а занялся бы полезным делом: 
устроился на службу по ведомству Министерства 
образования, всерьез и надолго увлекся изучением 
Шиллера, Гёте, Эйхендорфа, а также преподаванием 
немецкого языка.

Константин
ГРИШИН

Жирно
подмазал

Бизнесмена будут судить за взятку 
должностным лицам.

С 2020 по 2023 год мужчина передал на-
чальнику исправительной колонии № 3 
УФСИН России по Алтайскому краю и его 
заместителю по производственной деятель-
ности более 4 млн рублей.

За эту сумму они заключали с бизнес-
меном договоры подряда по изготовлению 
осужденными фланцев и втулок, а также 
в два раза уменьшали в отчетных доку-
ментах объем фактически изготовленной 
продукции. Преступление выявили опе-
ративники ФСБ.

Сотрудники Следственного комитета 
РФ возбудили против взяткодателя уголов-
ное дело по части 5 статьи 291 Уголовного 
кодекса РФ. Максимальное наказание, пре-
дусмотренное статьей, составляет 15 лет 
лишения свободы. Следователи собрали и 
закрепили доказательства по уголовному 
делу. Его направили в суд.

Уголовное дело в отношении бывшего 
начальника исправительной колонии сей-
час также рассматривают судьи. Его быв-
шего заместителя признали виновным во 
взяточничестве и назначили наказание –
4 года лишения свободы в исправительной 
колонии строгого режима, а также штраф в 
однократном размере суммы взятки, уточ-
нили в алтайском Следкоме.

Мимо кассы
Бийчанку подозревают в серии дерз-

ких магазинных краж.
В полицию обратился управляющий 

спортивным магазином. Он недосчитался 
двух курток. Оперативники уголовного 
розыска задержали подозреваемую. Ею 
оказалась ранее судимая тридцатишести-
летняя горожанка.

В марте женщина трижды заходила 
в магазин и выносила одежду в пакете 
мимо кассы. Она продавала похищенное 
прохожим, а деньги тратила по своему 
усмотрению. Правоохранители оцени-
ли ущерб, нанесенный торговой точке, 
в размере 30 тыс. рублей. Сотрудники 
МВД возбудили уголовное дело. С подо-
зреваемой взяли подписку о невыезде, 
уточнили в полиции Бийска.

Превысил
полномочия

В Алтайском крае вынесли приго-
вор руководителю, попавшемуся на 
махинациях с государственной соб-
ственностью.

В 2021 году руководитель муници-
па льного унитарного предприятия 
«Водоканал» Новоалтайска, действуя в 
интересах одного из обществ с ограни-
ченной ответственностью, направил в 
городскую мэрию письма о даче согласия 
на аренду имущества этого МУП путем 
аукциона.

На конкурс оказались заявлены тре-
бования, которые исключали участие 
в нем других лиц, кроме намеченных 
директором МУП. Так злоумышленник 
заключил договор аренды имущества 
«Водоканала» на наиболее выгодных ус-
ловиях для конкретного ООО. Арендатор 
не платил за коммунальные услуги. Сво-
ими действиями обвиняемый причинил 
материальный ущерб муниципальному 
предприятию на 3 млн рублей с 2021 по 
2024 год.

Суд приговорил руководителя МУП 
«Водоканал» Новоалтайска к выплате 
штрафа в размере 50 тыс. рублей, уточ-
нили в алтайском Следкоме.

Остановите, 
я сойду

В Алтайском крае пьяный дебошир 
нецензурно ругался и срывал стоп-кра-
ны в поезде.

Инцидент произошел в электричке Че-
репаново – Барнаул. 24-летний барнаулец 
грубо ругал пассажиров, пытался открыть 
входную дверь вагона. Сотрудники транс-
портной безопасности связали агрессив-
ного горожанина. Злоумышленник оказал 
сопротивление и ударил одного из мужчин 
головой в лицо.

Агрессора доставили в дежурную часть. 
Силовики возбудили уголовные дела о 
хулиганстве и умышленном причинении 
средней тяжести вреда здоровью. Ему гро-
зит до семи лет лишения свободы, уточ-
нили в Алтайском линейном управлении 
МВД России.

Подготовил Алексей НИКИФОРОВ

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .
Разбудила
весна

18 марта в Алтайском биосферном заповеднике 
на прителецких склонах заметили первых бурых 
медведей, пробудившихся от спячки. В этом году 
косолапые проснулись раньше срока из-за ранней 
и теплой весны.

Сотрудникам заповедника удалось поймать в объек-
тив фотокамер мамашу с подросшими медвежатами. 
Все они выглядят весьма упитанными, здоровыми, но 
немного сонными.

Возможно, это был их первый день после пробуждения, 
однако заботливая мама уже принюхивалась и вниматель-
но изучала обстановку, чтобы вовремя почуять опасность 
и защитить малышей.

Однако все было спокойно: недалеко мирно паслись 
маралы и косули, а других бурых медведей, которые могли 
бы стать угрозой, пока было не видно.

Определенной последовательности пробуждения у 
медведей нет, рассказал ведущий научный сотрудник 
заповедника Юрий Калинкин. Самки с детенышами более 
скрытные и стараются не попадаться на глаза, поэтому 
создается впечатление, что первыми просыпаются самцы 
и молодые особи, которые могут разгуливать по склонам 
и не переживать о потомстве.

Татьяна ПЕРВОВА

В объятиях мамы
Очередное пополнение случилось в Барнаульском 

зоопарке.
16 марта в «Лесной сказке» сообщили, что у яванских 

макак на свет появился малыш. Судя по фотографиям, 
новорожденный все время находится в руках своей мамы, 
поэтому пока что рассмотреть его удается с трудом. Однако 
уже совсем скоро новый житель будет радовать посети-
телей своей красотой.

«По полу пока не знаем кто. Да это и неважно. Главное, 
что у Маси и Кирюши в семье все хорошо. Жену он, правда, 
изредка лупит. Детей не трогает. В целом семья благопо-
лучная», – рассказал директор зоопарка Сергей Писарев.

В соцсетях пользователи пишут, что малыш родился 
большим. Он уже активно изучает мир, поворачивая 
голову в разные стороны.

К слову, яванские макаки – спокойные и вполне ручные 
представители приматов. Длина тела взрослой особи ва-
рьируется от 40 до 65 сантиметров, вес взрослого самца 
– 4–9 кг, самки – 3–4 кг. Хвост длиной около полуметра. 
Шерсть серая с зеленоватым отливом, на голове имеется 
темный хохолок, характерны светлые усы и бакенбарды.

Обитают они в Юго-Восточной Азии, от Мьянмы и Та-
иланда до Индонезии и Филиппин. В основном живут 
группами. Любят проводить время на деревьях, расту-
щих возле водоемов. Активность проявляют в дневное 
время суток.

Питаются фруктами, ягодами, листьями, орехами, на-
секомыми, улитками и ракообразными. Примечательно, 
что их второе название «крабоед».

В неволе эти обезьянки могут прожить до 30 лет, но в 
естественной среде обитания срок существенно ниже. 
Яванские макаки занесены в Красную книгу.

Всё сложилось удачно
Минувшей зимой в Горном Алтае впервые за 90-лет-

нюю историю наблюдений перезимовал лебедь-шипун.
Залетного гостя заметили в водах Камгинского залива 

Телецкого озера. Прогнозируемые морозы вызывали опа-
сения у орнитологов за судьбу птицы. Однако погодные 
условия сложились благоприятно. Ледовая обстановка 
была нестабильной. Тонкая ледяная корочка то устанав-
ливалась, то вновь разбивалась ветрами. В результате 
птица оставалась в относительно уютном пространстве.

До наступления полноценной весны осталось совсем 
немного. Специалисты уверены, что лебедь успешно пе-
реживет оставшийся мартовский отрезок.

Дмитрий СЕРДОВ,
фото из открытых источников

«Э     -
. Э    –  
  ,      
,   . Н    
    ,  
     ».

Двое,
не считая человека

«Хочется, чтобы кошка с со-
бакой в моей квартире жили 
дружно. Что думает по этому 
поводу современная наука?

Елена Меняйло, г. Бийск».

Отвечает преподаватель Алтайского 
государственного университета кандидат 
биологических наук Татьяна Антоненко:

– Никакое животное не будет в востор-
ге от того, что к нему подселяют новичка. 
Надежда на то, что кошка подружится с 
собакой, мала. Однако следует тщательно 
выстраивать эти отношения.

Прежде всего животных нужно ра-
зобщить. Поселить кошку на кухне, 
обеспечить ее туалетом, водой и едой. 
Собака может находиться в другой ком-
нате. Затем следует менять их местами. 
Пока человека нет дома, лучше не давать 
питомцам общаться, запирать двери. 
В присутствии людей любимцы могут 
встречаться, однако следует пресекать 
возможные конфликты. Можно брыз-
нуть в агрессора водой. Кричать на своих 
подопечных и бить их нельзя.

Отношения с хозяином – отдельная 
интересная тема. Человек, который живет 
на территории кошки, с точки зрения 
животного, считается членом ее стаи и 
встраивается в определенную иерархию. 
Кошка считает, что это люди живут на ее 
территории, а не она на их. Если хозяин 
может долго выдерживать взгляд питом-
ца или даже его переглядеть, значит, в 
семье главный – человек.

Подготовил
Константин НИКОЛАЕВ
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Александр Холмогоров – фотограф и музыкант.Выставка востребована зрителями. Каждая работа трогает душу.


